
28 DE FEBRERO DE 2011

Coordinación
de Información

y Medios
2011



LUNES 28 DE FEBRERO DE 2011
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9535 • www.jornada.unam.mx

El discurso del rey, que trata sobre el tartamudo rey Jorge VI de Inglaterra, ganó
el Óscar a la mejor película en la 83 edición de la Academia de Hollywood. La
cinta, con 12 postulaciones, se llevó las estatuillas principales: la de director (Tom
Hooper), mejor actor (Colin Firth; en la imagen izquierda, a la derecha) y guión
original. Natalie Portman (de morado) se llevó el premio a mejor actriz por su pa-

pel en El cisne negro. Las distinciones para actores de reparto fueron para Ch-
ristian Bale y Melissa Leo por El peleador. La danesa In a better world se llevó el
Óscar a película extranjera y dejó en el camino a Biutiful, del mexicano Alejandro
González Iñárritu ■ Fotos Reuters y Ap

■ “Descomposición social” en estados conflictivos, reporta a la ASF   

■ “Millones de jóvenes entre 14 y 17 años, blanco fácil de hampa”

SSP: se disparó la
violencia por falta
de buenos empleos

■ 5ENRIQUE MÉNDEZ

■ 7JESÚS ARANDA

En las filas 
de la Marina, 
20 “reporteros
de guerra’’  
■ Graban las operaciones
contra el narco; tienen
adiestramiento militar

■ 16ROBERTO GARDUÑO

Con actividad
ilegal, Sempra
se proclama
‘‘estratégica’’ 
■ La trasnacional lanza
campaña mediática  

UN DISCURSO CON CUATRO ESTATUILLAS

■ 2 a 4
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Aprueba el IFE plan estratégico para incentivar este ejercicio 

Buscan evitar el fracaso de voto de mexicanos en el extranjero 

Detecta que el costo que debe asumir el elector resulta desalentador 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 17 

A fin de revertir la escasa participación en la primera experiencia del voto de los mexicanos en el extranjero en 
2006, el Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó un plan estratégico para incentivar este ejercicio mediante 
cambios en la promoción y facilitando el esquema de inscripción en el padrón, así como eliminar el costo. 

La utilización de las redes sociales, un micrositio en Internet creado ex profeso y el uso de medios alternativos 
serán claves en esta nueva estrategia. 

En el diagnóstico del nuevo programa se asume el fracaso de la experiencia en 2006, cuando sólo se captaron 32 
mil 632 votos, con una inversión superior a 270 millones de pesos, dato que si bien no se menciona en el informe, 
en el organismo se reconoce que fue excesivo. 

De hecho, según estos datos, fue un costo de más de 8 mil pesos por cada voto. 

La cifra final de votantes sólo representó 58 por ciento de las personas que originalmente habían expresado su 
interés en participar, que sumaron 56 mil 312 potenciales votantes; cuando originalmente se había planteando un 
escenario de 4.2 millones de electores mexicanos en el extranjero. 

De acuerdo con la legislación aprobada, solamente se podía ejercer el voto mediante correo, por lo que “quedó 
demostrada la incompatibilidad de la ley con el perfil de la mayoría de los ciudadanos residentes en el extranjero, 
así como la imposibilidad para lograr el número de sufragios que se esperaba”. 

El documento destaca que el instituto detectó tres factores que incidieron en reducir la participación ciudadana: el 
corto periodo que tuvo el IFE para instrumentar la ley –a partir de las reformas que abrieron esta posibilidad– y 
celebrar convenios de colaboración; las altas expectativas que el organismo electoral proyectó, y señaladamente el 
costo que generó al ciudadano enviar su solicitud de inscripción por correo postal certificado junto con el 
comprobante de domicilio. 

Conforme al diagnóstico, también se hizo un análisis comparativo con las experiencias internacionales, se ve que 
hay diversos factores que inciden en alentar la participación, entre los cuales destaca el que se considere el 
sufragio algo obligatorio. Otros elementos son: la modalidad que se utilice para el sufragio; el documento para 
ejercerlo; la forma como se registra a quienes quieran votar y el tipo de elección. 
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“Comparativamente, la tendencia que se identificó es que en aquellos países con mayor índice de participación, el 
modelo de registro es sencillo, existe una histórica cultura democrática, se tiene confianza en las instituciones y 
predomina la colaboración de las sedes diplomáticas y las instituciones en el exterior.” 

En el plan estratégico se destaca la necesidad de fortalecer la confianza y credibilidad de las elecciones entre los 
potenciales votantes; simplificar los procedimientos para incrementar la participación; coordinar los esfuerzos 
interinstitucionales y de medios de comunicación con las organizaciones de la sociedad civil, y darle al ejercicio un 
seguimiento puntual. 

Para lograr los objetivos es fundamental que los potenciales electores tengan claras las etapas que se requiere 
cumplir para concretar el voto. Asimismo, se busca un convenio con el Servicio Postal Mexicano a fin de que, 
mediante un porte prepagado, se elimine el costo para los interesados en sufragar, pues se considera que esto fue 
un factor que desalentó la participación. 

La utilización de las redes sociales e Internet serán elementos importantes para alentar la participación, toda vez 
que se va a replantear la estrategia de difusión de este ejercicio. Paralelamente se utilizarán medios alternativos 
para ampliar la comunicación con comunidades de mexicanos en el extranjero lo cual redundará en una mayor 
votación. 

 

Crea PRI-Querétaro centro de capacitación 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 36 

Querétaro, Qro. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) creó un centro de capacitación para sus cuadros, 
con la finalidad de defender el voto en las elecciones de 2012, cuando además de la Presidencia de la República se 
renovarán las alcaldías y el Congreso local. Para ello organizó cinco diplomados en los que participarán 160 
militantes. El dirigente del PRI en la entidad, Braulio Guerra Urbiola, indicó que el sótano del edificio del Comité 
Directivo Estatal del tricolor, en el municipio de Corregidora, alojará el centro, en el que se invirtieron casi 500 
mil pesos. 
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Cuauhtémoc Cárdenas, irónico o está equivocado, dice Jesús 
Ortega 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 15 

El presidente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega Martínez, expresó que si no es una 
ironía la idea de Cuauhtémoc Cárdenas de que Andrés Manuel López Obrador se haga cargo de la dirigencia 
nacional y de la elección de los candidatos perredistas al estado de México y a la Presidencia de la República, 
entonces “está claramente equivocado”. 

Y cuestionó: “¿De verdad alguien piensa en que las soluciones a la problemática de la izquierda están en el dictator 
perpetuus?” 

En un comunicado emitido ayer, Ortega Martínez rechazó la propuesta que el ingeniero Cárdenas hizo el sábado, 
en la presentación de su libro Sobre mis pasos, en el Palacio de Minería, a la pregunta de Lucero Juárez, alumna 
de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, sobre su relación 
con López Obrador y quién sería su candidato para 2012. 

Cárdenas respondió: “Si Andrés Manuel quisiera, podría hacerse cargo del partido, de la designación del candidato 
a la gubernatura del estado de México y de designar al candidato presidencial en 2012”. 

Ayer, Ortega consideró que si esa declaración es “en serio”, el ex candidato presidencial y ex dirigente nacional del 
PRD se equivoca. “Nunca, pero menos ahora, en el inicio del siglo XXI, el poder concentrado y unipersonal es la 
solución para algún partido, ni mucho menos para algún país”, expuso en su comunicado. 

Jesús Ortega –quien dejará el cargo en marzo– planteó que, si por el contrario, las declaraciones de Cuauhtémoc 
Cárdenas “sólo son ironía, entonces, comparte que el principio fundamental del Partido de la Revolución 
Democrática es la democracia. Y ésta se ejerce sólo en la colectividad y en la diversidad”. 

Sostuvo que “sistemas autoritarios como el cesarismo, el bonapartismo, el estalinismo, el presidencialismo y el 
caudillismo son claramente contrarios al interés ciudadano y a los principios democráticos del PRD”. 
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Los ciudadanos ven esto como algo ajeno a ellos, dice el vocero del sol azteca en la ALDF 

En una década el PRD ha fallado en crear conciencia en la 
gente sobre la reforma política 

Lo capitalinos necesitan una constitución, un congreso y decidir sobre su deuda, afirma 

RAÚL LLANOS SAMANIEGO 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 41 

Durante más de 10 años ni el PRD capitalino ni los gobiernos de esta ciudad ni los diputados de las mayorías 
perredistas en la Asamblea Legislativa o los jefes delegacionales “hemos sido capaces de concientizar y sensibilizar 
a la población capitalina acerca de la necesitad de concretar la reforma política para el Distrito Federal”. 

Así lo consideró ayer el vocero del sol azteca en la ALDF, Alejandro Sánchez, quien se pronunció por “darle fuerza 
social a la exigencia de concretar esa reforma”. 

En conferencia de prensa, detalló: “debemos reconocer que es un tema en el que no hemos logrado aclarar con 
exactitud a la población la reforma política; los ciudadanos ven esto como algo muy lejano e incluso ajeno a ellos, 
aunque es un tema de debate de mucho tiempo”. 

Por ello, planteó impulsar “una campaña de sensibilización, una campaña de identidad de la población con esas 
necesidades que tienen que ver con la reforma política del Distrito Federal; que la gente perciba que es un asunto 
que perjudica su vida cotidiana, por ejemplo con el agua, con las barrancas, con la protección civil, con la propia 
educación de sus hijos, con el medio ambiente, con seguridad pública, con la procuración de justicia”. 

Mencionó que desde 2000, cuando fue por primera vez diputado local, ya estaba en la opinión pública el tema de 
la reforma política, “pero la gente era completamente ajena a ese asunto, pero de ahí a la fecha son ya más de 10 
años y no hay mayor sensibilización en la población”. 

Entonces, dijo, “pensamos que de impulsar hoy esa campaña de sensibilización habría una participación adecuada 
en la gente, porque ya los habitantes del DF notan que se requiere una constitución local, un congreso local; se 
requiere que el procurador y el secretario Seguridad Pública sean designados por las autoridades locales, y 
también necesitamos que el techo de endeudamiento lo resuelva el congreso local, entre otras cosas”. 

Durante la conferencia, el vocero perredista informó que el próximo fin de semana los 34 integrantes de la 
bancada del PRD en la ALDF sostendrán una encerrona en Valle de Bravo para definir la agenda que llevarán al 
próximo periodo de sesiones, que va del 15 de marzo al 30 de abril. 
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Indicó que como parte de esos trabajos se definieron cuatro bloques de temas sobre los cuales habrán de discutir y 
sacar una postura unificada. El primero será la reforma política; el segundo, administración y procuración de 
justicia; tercero, seguridad pública; el cuarto, desarrollo urbano y medio ambiente, y el último, derechos sociales y 
económicos. 

Incluso, señaló que propondrá que se realice un plebiscito en torno a la reforma política para el próximo mes de 
abril, y confió en que los tiempos políticos darán para ello. 

 
 
Calderón promueve Chihuahua 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 20 

El presidente Felipe Calderón visitó ayer las principales rutas turísticas de Chihuahua, como parte de la 
promoción que su gobierno quiere dar al país. 

Acompañado por la secretaria de Turismo, Gloria Guevara, y del gobernador de la entidad, César Duarte, Calderón 
recorrió sitios como la Cascada de Basaseachi y el Parque Nacional Barrancas del Cobre. 

La ruta de la Cascada de Basaseachi, que en lengua rarámuri significa cascada o lugar de coyotes, es una de las más 
altas de México, con 246 metros de caída libre sobre la Barranca de Candameña. 

Calderón y Duarte visitaron luego el Parque Natural Barrancas del Cobre, red de cañones que supera en 
profundidad al Cañón del Colorado y la componen barrancas como la de Urique, Sinforosa, Batopilas, Candameña, 
Huápoca y Septentrión. 
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El ex jefe de Gobierno concluyó la segunda gira de la lealtad por el estado de México 

La única oportunidad que tiene el PRD es retornar a sus 
orígenes: López Obrador 

El sol azteca necesita un dirigente capaz de deslindarse de los partidos de los potentados, subrayó 

CIRO PÉREZ SILVA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 15 

Ecatepec, Méx., 27 de febrero. La única posibilidad que tiene el Partido de la Revolución Democrática (PRD) es 
volver a sus orígenes y hacer a un lado esa política de alianzas con partidos como el Revolucionario Institucional 
(PRI) y Acción Nacional (PAN), que representan “a la mafia del poder”, advirtió Andrés Manuel López Obrador al 
concluir por segunda vez una gira por los 125 municipios del estado de México. 

Interrogado sobre la propuesta de Cuauhtémoc Cárdenas de que asuma la presidencia del PRD, respondió: 
“respeto mucho al ingeniero (Cuauhtémoc Cárdenas), pero yo ya fijé una postura. Estoy pidiendo licencia al PRD 
porque estoy dedicado de lleno a consolidar el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para transformar el 
país”. 

Enfatizó que el objetivo que se han trazado quienes integran este movimiento es sacar a México del atraso en que 
se encuentra, “del atolladero” en que está, sacar a los mexicanos de la pobreza y de la marginación, algo que 
representa, dijo, su principal interés. 

Partido sin salida 

Aun cuando se mostró renuente a hablar del PRD y repitió que había “pintado su raya”, fueron insistentes las 
preguntas de los periodistas respecto de la propuesta de Cuauhtémoc Cárdenas. Respondió que en todo caso “es 
necesario un líder capaz de deslindarse de los partidos de los potentados, que retome el rumbo para que el PRD 
sea un instituto al servicio del pueblo, de la sociedad y que tenga como objetivo principal la transformación del 
país. Si no hay un dirigente con el interés de sacar adelante al PRD, no veo ninguna salida”. 

Interrogado sobre la consulta que pretenden impulsar las dirigencias del PRD y del PAN para determinar si se 
concreta una alianza entre ambos para la elección a gobernador en el estado de México, López Obrador también 
reiteró que no puede avalar dicha alianza, “porque eso es engañar a los ciudadanos, es una traición a los principios 
y a los ideales que dieron origen al PRD”. Tanto en las entrevistas como en las asambleas informativas, el 
tabasqueño puntualizó que el movimiento que encabeza ya tiene trazada una ruta que está encaminada a concretar 
una alianza pero con los ciudadanos, el PRD y Partido del Trabajo, “con mujeres y hombres de buena voluntad que 
tienen ganas de luchar por un cambio. Vamos a participar en la elección del estado de México independientemente 
de lo que hagan los dirigentes del PRD. Nosotros vamos por un camino del todo nuevo, ya no el camino trillado de 
siempre, nada con la mafia del poder. México requiere un cambio verdadero”. 



 
LUNES 28 DE FEBRERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      7 

Tanto en Ecatepec como en Tultitlán y Tultepec, los tres últimos municipios que visitó en la segunda gira de la 
lealtad que arrancó el 6 de enero, enfatizó que en la lucha política no se trata solamente de acceder a los cargos 
públicos si las cosas siguen igual. “Hay millones de mexicanos convencidos de que el PRI y el PAN representan los 
mismo, que están al servicio de la mafia del poder que ha llevado al país a esta grave crisis económica, de bienestar 
social, de inseguridad y de violencia. Por eso es que no vamos a ir en alianza con esos partidos, porque es lo mismo 
Enrique Peña del PRI que Felipe Calderón del PAN, es lo mismo el priísta Manlio Fabio Beltrones que la cacica 
sindical, Elba Esther Gordillo. 

“Nos oponemos a la consulta, y si la dirigencia del PRD se empeña en la alianza, vamos a actuar en contra”, 
subrayaron Horacio Duarte, Higinio Martínez y otros líderes del perredismo en el estado de México. El propio 
Alejandro Encinas, el aspirante mejor calificado en las encuestas, secundó esa advertencia: “no vamos a entregar 
todos los años de lucha de la izquierda para construir una alternativa nacional. Vamos a ganar la gubernatura del 
estado de México. Vamos a acabar con los intentos de división de las izquierdas, vamos a acabar con este régimen 
de corrupción y complicidad que representan el PRI y Enrique Peña Nieto”. 

En cada asamblea informativa se convocó a simpatizantes y militantes del PRD a “derrotar” la intención de los 
líderes del PRD de aliarse con el PAN y se reconoció que el único obstáculo que enfrentan en el estado de México 
“es ese intento de división del PRD”. Acompañaron a López Obrador y Encinas en esta gira legisladores como 
Porfirio Muñoz Ledo, Ricardo Monreal, Óscar González Yáñez, además de diputados locales, regidores y líderes en 
esta entidad. 

 

Ordena el Ifai entregar lista de profesores comisionados 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Lunes 28 de febrero de 2011, p. 43 

El Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai) ordenó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) entregar 
el listado completo de profesores con “oficios de comisión” para ausentarse de sus labores con goce de sueldo. 

A unos días de que la SEP informara que 15 mil 500 maestros están comisionados, en contraste con más de 50 mil 
que dio a conocer el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el Ifai instruyó a la dependencia 
buscar la información en todas sus unidades administrativas, estados de la República y el Distrito Federal. 

Esa información, que el Ifai declaró pública, debe contener nombre, plaza de adscripción y sueldo de cada 
comisionado en el periodo que va de diciembre de 2006 a agosto de 2010. 

En respuesta a la solicitud de un ciudadano, la SEP sólo entregó información de las direcciones generales del 
Bachillerato, de Educación en Ciencia y Tecnología del Mar y de Educación Tecnológica Agropecuaria. Y de esta 
última sólo incluía datos de 2010, por lo cual se presentó recurso de queja ante el Ifai. Según los datos que entregó 
la SEP, había 191 personas comisionadas con goce de sueldo. 
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La comisionada María Marván, ponente del recurso, hizo un análisis de las normas y facultades de las unidades 
administrativas de la SEP, y de las obligaciones que el Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal 
(FAEB) impone a las entidades federativas y al DF. 

Una de estas obligaciones consiste en que las autoridades educativas estatales y del DF deben entregar a la SEP 
toda la información sobre el número total, los nombres y funciones específicas del personal comisionado 
(profesores de educación básica y normal), así como el periodo de duración de la comisión. 

Las listas correspondientes –subrayó el Ifai- también deben publicarse en la página electrónica de la dependencia, 
para dar cumplimiento a disposiciones presupuestales. 

 

 

Astillero 

¿Quién, el ganador? 
Cárdena ironía fallida 
NI: outsourcing de FC 
PRD, pieza clave 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Drama y comedia casi de cine. Un partido político hundido en la peor de sus noches (nótese el lenguaje en busca 
de filmación) se debate declarativamente entre ironías de ingeniería fallida y arrebatos casi apocalípticos de su 
enchuchado gerente en ruta de salida. La disputa esencial queda de lado ante la cárdena aparición de una 
propuesta impensable: el perredista magno que negó apoyo en 2006 a un tabasqueño en gran riesgo, que acabó 
colaborando con Vicente Fox en asuntos de presupuestaciones conmemorativas y que ha dicho que el enredo del 
PRD no lo resuelve ni un milagro, se despertó un buen sábado con la ocurrencia de que los problemas del sol 
azteca se arreglarían si la conducción le era entregada ni más ni menos que al propio López Obrador, convertido 
así en jefe máximo de la Revolución Democrática, gran timonel de la izquierda electoral, comandante en jefe de los 
ejércitos de negro y amarillo. 

Regalo envenenado, presunto abatir de velamen, mal juego de palabras para tratar de endilgar al adversario la 
responsabilidad del desastre que éste justamente está denunciando y por el cual ha recurrido a la figura, 
inexistente en estatutos pero muy efectiva en la práctica, de la “licencia”. ¡Que pase el responsable (a que levante 
su cochinero)!, sería la traducción al tarasco para condenar al de Tabasco. Pero el fraseo, el momento y el contexto 
no ayudaron a Cuauhtémoc Cárdenas a estrenarse en el resbaladizo terreno de la mordacidad, a tal grado que 
ciertos actores secundarios se sintieron indignados por la entrega de la estatuilla del PRD que el pionero del 
espectáculo electoral de la izquierda quiso hacer al primer actor del presente, el polémico Andrés Manuel. 
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Chucho Ortega, por ejemplo, se rasgó las vestiduras en escena por la nominación en favor de AMLO y declamó 
pasajes de presunta teoría política democrática para dejar constancia de lo dolido que le dejaba la virtual 
descalificación completa que con esas palabras hacía Cárdenas del periodo gerencial del outsourcing calderonista 
denominado Nueva Izquierda. 

López Obrador, por su parte, recurrió a partes del libreto que ya había dado a conocer: ni fu ni fa respecto a la bola 
ensalivada que le había lanzado el lanzador dinástico; él ya había solicitado licencia al perredismo y, por tanto, 
nada de lo que allí sucediera en estos momentos impugnados le habría de conmover, salvo que se echara abajo la 
pretensión de alianzas con el PAN en el estado de México que, por otra parte, el mismo Chucho tan sentido ya ha 
comenzado a reclasificar como asunto no necesariamente obligatorio. 

El litigio por el PRD, sin embargo, va más allá de los ensayos lingüísticos fallidos. Con todo y la deplorable 
condición a que le han llevado muchas dirigencias nacionales, estatales y municipales, que han dejado correr los 
vicios internos (AMLO también prefirió sobrellevar las cosas cuando presidió ese partido) y que han buscado 
beneficiarse grupal, familiar e individualmente de una especie de remate permanente de siglas, votos y 
declaraciones (terreno en el que AMLO nunca participó), el sol azteca sigue siendo una pieza mayor, insustituible 
en estos momentos, de cualquier proyecto viable de lucha por el poder desde la izquierda electoral. Aceptar el 
destino manifiesto que el chuchismo pretende imponerle, el de la asociación indecorosa con la derecha que 
cometió el fraude de 2006, y dejar que se convierta en elemento de obstrucción, confusión y traición en el proceso 
central de 2012, equivaldría a disminuir casi sin remedio la de por sí complicada posibilidad de triunfo de una 
opción reformista popular como la que encabeza López Obrador. 

Astillas 

Es mayúsculo el daño que se está haciendo a los intereses nacionales en los flancos francés y estadunidense. La 
cancelación del año de México en Francia es un golpe enmarcado en los humores turbios y el oportunismo político 
de los ocupantes de ambas sillas de mando, pero no debe olvidarse, en la noche del Óscar, el ingrediente 
imperdonable de las falsificaciones y las recreaciones marca García Luna … Peña Nieto se provee de material 
electoral mediante el anuncio de la cancelación del cobro de la tenencia automovilística en 2012, que si no tuviera 
el mencionado objetivo de influir en las urnas en julio próximo no tenía por qué haber sido planteado ahora... 
Josefina Vázquez Mota recorre el país en busca de ser tomada en cuenta por Calderón como aspirante a la 
candidatura panista presidencial, pero los intrigantes palaciegos aseguran que el desconfiado y receloso ocupante 
de Los Pinos no la incluye en su lista verdadera de afectos políticos... Contundente está siendo la demostración 
oficial de los gobiernos de México y Estados Unidos de que siempre han tenido la capacidad de esclarecer 
asesinatos (o, al menos, presentar propuestas aceptadas por la contraparte, en el caso calderónico) y de arrestar a 
traficantes (como ha sucedido casi al instante, y sin gran resistencia armada, en el vecino país norteño). El 
impresionante rezago judicial mexicano se podría abatir si los afectados fueran agentes estadunidenses, y la venta 
de drogas en Estados Unidos se podría frenar a través de las correspondientes venganzas policiacas 
circunstanciales... Hágase de cuenta que es un cuento: a redacciones de algunos de los estados norteños 
dominados por el narcotráfico suelen llegar “propuestas” para que ciertos temas se omitan o se toquen de cierta 
manera, pero también sugerencias para cubrir actos de “sociales”, como bautizos. 
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Ayer, un “encargo” especial fue el de publicar una esquela por la muerte de un familiar de uno de los operadores 
locales... Y, mientras California prepara el envío de regreso a México de miles de paisanos alojados en sus cárceles, 
según eso por un proceso de ahorro, ¡hasta mañana, con los hermanitos Bribiesca nuevamente en escena, 
aferrados al sabido papel de expoliación protegida desde el poder que han cumplido desde el martismo-
vicentismo! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Clase Política 

Segunda llamada, segunda 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El rector de la UNAM, José Narro, pidió a los secretarios de Estado con aspiraciones presidenciales dejar sus 
espacios” y no distraerse de su responsabilidad de trabajar en favor de México. 

Antes fue el dirigente del PAN, Gustavo Madero, quien hizo esa recomendación, presumiblemente con el respaldo 
del presidente Felipe Calderón. 

En el teatro, la tercera llamada es la definitiva. ¿La habrá? 

La cosecha 

Esta semana se confirmará si la Comisión de Comunicaciones del Senado cumple su promesa de investigar el 
problema en materia de interconexión de redes de telecomunicaciones, uno de los factores que desataron la lucha 
entre grandes empresarios del país… 

Sombras del censurado Fobaproa (ahora IPAB): en San Cristóbal, Guanajuato, frente al Centro Fox, cientos de 
personas que se dijeron en peligro de perder sus viviendas acusaron a los hijos de Marta Sahagún de haber 
adquirido 150 lotes mediante el IPAB por 150 mil pesos, mismos que ahora pretenden revender en 37.5 millones 
de pesos… 

El gobierno federal, por conducto de la Procuraduría General de la República, publicó las reformas a la Ley 
General para Prevenir y Sancionar los Delitos en Materia de Secuestro, que aumenta las sanciones por ese ilícito, 
entrarán en vigor hoy… 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Para la mayoría de los mexicanos los salarios no alcanzan para vivir y cada día se puede comprar menos. Por ello 
urge que nos pongamos de acuerdo en qué vamos hacer para volver a crecer de manera sostenida, para que haya 
empleos suficientes, salarios dignos y alimentos al alcance de todos, sostuvo el presidente del Senado, Manlio 
Fabio Beltrones… 

La CNOP anunció reuniones de su dirigente nacional, Emilio Gamboa, con dirigentes estatales, a fin de reactivar la 
participación de miembros del sector popular en próximos comicios. Para empezar, en Morelia, Michoacán, 
Gamboa celebrará hoy el 68 aniversario de la CNOP y luego estará en el estado de México, Coahuila, Nayarit e 
Hidalgo, donde habrá proceso electoral este año… 

Luego de que médicos de Durango amenazaron con hacer un paro de labores en la entidad, en protesta por el 
asesinato de uno de sus compañeros, el gobernador Jorge Herrera Caldera logró un voto de confianza de los 
galenos, quienes seguirán laborando a cambio del compromiso del gobernador de trabajar de manera conjunta en 
la prevención del delito… 

El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, insistió en que no meterá las manos en el proceso 
electoral de su entidad… 

Las coaliciones, a prueba en Coahuila. Luego de que PRI, PVEM y Panal postularon al diputado Rubén Moreira, 
hermano del próximo presidente nacional del partido, se concretó la coalición, encabezada por PAN y PRD, que 
llevará como abanderado al senador panista con licencia Guillermo Anaya, supuesto compadre del presidente 
Calderón… 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

México SA 

¿“Fuga” o “salida”?: 60 mil mdd 
Recursos: ¡se van, se van, se van! 
De la jerigonza tecnocrática 
 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Crece la salida de capitales del país a paso redoblado. Los cuantiosos excedentes internamente generados –que se 
concentran en muy pocas manos privadas– se destinan a otras economías, generan empleo en terceros países y 
promueven el crecimiento allende nuestras fronteras. Año tras año el monto exportado” se incrementa, hasta 
acumular, en el último cuatrienio, cerca de 60 mil millones de dólares, monto equivalente a lo que México importó 
en alimentos durante igual lapso. Espeluznante balance, que en cualquier parte simple y sencillamente sería 
tipificado como fuga de capitales… pero no aquí. 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Como la realidad nacional no cuadra con los gustos y mañas de la tecnocracia, ésta manda a sus jilgueros a 
“explicar” de qué se trata para que los mortales no se confundan ni supongan que las cosas van mal.  

Así, en México no hay fuga de capitales; tales dineros, simplemente, se exportan. Es el viejo truco del “diccionario” 
tecnocrático, según el cual, por ejemplo, en el país las empresas del Estado no se privatizan, se desincorporan; el 
peso no se devalúa, flota; la deuda externa no crece, se renegocia; los precios no aumentan, se ajustan; los 
empresarios no fugan sus capitales, los invierten en terceros países; no hay monopolios, sólo grupos dominantes; 
el capital extranjero no llega a especular, sino a fortalecer la economía mexicana y, en fin, no hay crisis, sino 
“catarrito” (en otras áreas: no hay violación de los derechos humanos, sino “daños colaterales”). 

Es la jerigonza tecnocrática, en la cual no caben los hechos, sino las definiciones y/o interpretaciones. En este 
contexto, el pasado sábado La Jornada (Roberto González Amador) informó que “aumenta 79 por ciento la fuga 
de capitales; en esa proporción crecieron las inversiones y depósitos de mexicanos fuera del país; los recursos 
remitidos duplicaron el ingreso de divisas por inversión extranjera directa; en lo que va del sexenio de Calderón 
han salido capitales equivalentes a 51 por ciento de las reservas internacionales… de enero de 2007 a diciembre de 
2010, los cuatro primeros años de la gestión de Felipe Calderón, las transferencias de personas y empresas 
mexicanas a bancos del exterior sumaron 58 mil 444.2 millones de dólares (entre 2001 y 2004, periodo 
comparable con el gobierno de Vicente Fox, la salida de capitales sumó 15 mil 141 millones de dólares)… Para 
efectos comparativos, las transferencias al exterior por parte de mexicanos, tanto a cuentas bancarias como para 
realizar proyectos empresariales fuera del país prácticamente duplicó en 2010 el ingreso de divisas por inversión 
extranjera directa, que fue de 17 mil 726 millones de dólares”, según el Banco de México. 

Ese es el hecho, pero como no cuadra con los usos y gustos de la tecnocracia, entonces va la interpretación (La 
Jornada, El Correo Ilustrado, domingo 27 de febrero): “no existió ni existe tal fuga de capitales… El significado de 
fuga de capitales comúnmente aceptado en todo el mundo se refiere a la salida cuantiosa y repentina de dinero o 
activos de un país ante eventos perturbadores en la economía y/o en los mercados locales, que son causa de una 
súbita depreciación de tales activos. Es evidente que desde hace muchos años, décadas incluso, no se han 
verificado en México eventos de tal naturaleza, ni tampoco se han registrado en la balanza de pagos… Resulta 
incorrecto equiparar las inversiones de empresas mexicanas en el exterior, la compra de activos en el exterior por 
parte de mexicanos o los depósitos de mexicanos en instituciones financieras del exterior con una fuga de 
capitales” (Ricardo Medina Macías, director de Comunicación del Banco de México). 

Pues bien, es “comúnmente aceptado” que desde el tercer trimestre de 2008 la economía mexicana registró su 
peor crisis en ocho décadas, lo que daría cuenta de “eventos perturbadores” más que suficientes para motivar la 
“exportación” de capitales; también es “comúnmente aceptado” que el tipo de cambio peso-dólar se devaluó (léase 
“ajustó”) brutalmente a partir de octubre de ese año (llegó a ser de 60 por ciento, y comenzó a recular), mientras 
en otras economías latinoamericanas, como la brasileña, tal crisis lejos de provocar desplome –como la mexicana 
entenderá– ofrecieron estabilidad e incluso crecimiento, y no “depreciación de activos”; también es “comúnmente 
aceptado” que la economía mexicana no ha logrado siquiera recuperar el nivel previo a tal crisis (léase “catarrito”) 
y que lleva años estancada, de tal suerte que parecen reunirse algunas de las condiciones que el Banco de México 
supone inexistentes para el armado de una fuga de capitales. 
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De acuerdo con la información de La Jornada, con base en las cifras del Banco de México, sólo en 2010 “la suma 
de transferencias al exterior, que incluye los depósitos a cuentas bancarias y las inversiones realizadas fuera del 
país por empresarios mexicanos alcanzó 31 mil 113 millones de dólares, 79 por ciento más que un año antes”. Para 
ofrecer un comparativo y dar una idea de qué se trata, en 1994 (el año previo al estallido de otra feroz crisis, ésta 
por “los errores de diciembre”), la fuga de capitales (entonces reconocida como tal) sumó 23 mil 80 millones de 
dólares (72.5 por ciento de ese monto correspondió al gobierno salinista y 27.5 por ciento al zedillista), de tal 
suerte que la “salida” de 2010 fue casi 35 por ciento superior a la “fuga” de 1994. 

La única diferencia entre una fecha y otra es el uso del término (“fuga” o “salida”) con base en el “diccionario” 
tecnocrático, porque el hecho es exactamente igual. En promedio, durante 1994 cotidianamente se “fugaron” 
63.23 millones de dólares; en 2010, cada 24 horas “salieron” 85.24 millones. En el cuatrienio, tal promedio es de 
40.03 millones por día. Y si quiere compararse con lo que en el calderonato se ha gastado por importación de 
alimentos, entonces súmele 41.37 millones por cada día de estancia en Los Pinos (el total en el periodo es de 60 
mil 399 millones de billetes verdes) y llámele como quiera: “fuga” o “salida”, pero el hecho es que el estómago de 
los mexicanos cada día depende más de los mercados foráneos (con “catarrito” de precios internacionales). Sin 
embargo, para el Banco de México lo importante es el término, no el hecho. 

Las rebanadas del pastel 

Para el acervo cultural del lector, por cortesía del diccionario tecnocrático (eufemismos para evitar las palabras 
privatización y desmantelamiento del aparato productivo del Estado): “adelgazamiento”, “desincorporación”, 
“desinversión”, “modernización”, “concesión”, “permiso limitado”, “coinversión”, “capital complementario”, 
“riesgo compartido”, “cogeneración”, “transición energética” (léase: en tres décadas, mil 200 empresas del Estado 
fueron privatizadas). 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

 

El pacto de Calderón 

JOHN M. ACKERMAN 

Amenos de que ocurriera algún inesperado cambio de último minuto, la cumbre de este jueves en Washington 
entre Barack Obama y Felipe Calderón será más de lo mismo. De nueva cuenta seremos testigos de un desigual 
trueque de huecos elogios del estadunidense para su homólogo mexicano a cambio de un servilismo total de éste 
último a los mandatos del gobierno del norte. 

mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
http://twitter.com/cafevega
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Los recientes cables de Wikileaks, entregados directamente a La Jornada por Julian Assange, revelan que el 
origen de este estancamiento en la agenda bilateral es un pacto secreto entre Calderón y el gobierno de los Estados 
Unidos. A cambio de que Calderón abdicara de su responsabilidad de defender los connacionales del otro lado de 
la frontera, EU se comprometía a apoyar de manera personal al presidente mexicano en su cruzada contra las 
instituciones democráticas y las fuerzas políticas de oposición en el país. 

Los cables revelan que incluso desde el 10 de enero de 2006, un día antes de que Calderón registrara su 
candidatura presidencial, el panista se reunió con el entonces embajador estadunidense Tony Garza para rendirle 
pleitesía. “Calderón demostró una vez más que comparte nuestro punto de vista sobre todos los asuntos desde la 
migración hasta política de competencia y la seguridad fronteriza”, informó un Garza sumamente complacido en 
un cable “confidencial” (06MEXICO255), donde también señala que el candidato presidencial prometió “proveer 
continuidad en todas las iniciativas claves de EU en proceso en México”. 

En aquellas fechas, el Senado de Estados Unidos discutía la agresiva “ley Sensenbrenner”, aprobada a finales de 
2005 por la Cámara de Representantes, que ordenaba la construcción de un amplio muro fronterizo y 
criminalizaba al extremo a los indocumentados. Asimismo, apenas diez días antes del encuentro Calderón-Garza 
un migrante mexicano de 18 años había sido ultimado de un disparo en la espalda por un agente de la Border 
Patrol. A Garza le dio un gusto enorme confirmar que en lugar de insistir en estos temas incómodos y defender 
enérgicamente los intereses de México, Calderón buscaba “replantear” el debate en “términos constructivos”, lo 
cual implicaba asumir que México, y no EU, era el principal responsable de la problemática migratoria por no 
haber creado las “oportunidades” necesarias para mantener a sus ciudadanos en su país de origen. 

Siete meses después, en una reunión el 2 de agosto, en el contexto de la movilización poselectoral, Calderón 
ratificó su abdicación en el tema migratorio, con tal de acarrear el apoyo estadunidense en ese momento delicado, 
al “enfatizar” que no quería que la relación con EU “se atorara en un debate monotemático sobre la migración” 
(cable 06MEXICO4310). Ya como presidente electo, y en el contexto de una cena privada entre Garza y Calderón 
en el domicilio particular del mexicano celebrado el 27 de septiembre, Calderón le juró de nuevo al embajador que 
“cumpliría con su compromiso de no convertirlo (el tema de la frontera y la migración) en un asunto central de la 
relación bilateral” (cable 06MEXICO5607). 

En otras palabras, desde antes de asumir el cargo, Calderón abdicó de su obligación de defender a los mexicanos 
que buscan cruzar y que ya residen en Estados Unidos. Por ello, no es ninguna sorpresa que en los pasados cuatro 
años la situación para los connacionales que residen del otro lado de la frontera solamente haya empeorado, con 
múltiples asesinatos en la frontera, un sensible aumento en las deportaciones y cada día mayor maltrato para los 
migrantes. 

A cambio de este claro entreguismo, el gobierno de EU ha arropado la figura de Calderón con particular emoción. 
Una de las primeras demostraciones públicas de este apoyo fue la lamentable e injerencista llamada del presidente 
George W. Bush a Calderón para felicitarlo el 6 de julio de 2006 al terminar el conteo distrital del Instituto Federal 
Electoral (IFE). Recordemos que, a pesar de las declaraciones ilegales en aquel momento realizadas por Luis 
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Carlos Ugalde, es el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE-PJF), y no el IFE, el único órgano 
facultado para declarar el ganador de la elección presidencial. 

En aquel momento todavía quedaban dos largos meses para revisar y calificar la elección. Pero a Bush le 
importaba más validar lo más pronto posible los compromisos adquiridos con Calderón que respetar la 
institucionalidad democrática del país. En un cable del primero de septiembre y firmado por Garza, el embajador 
destaca esta llamada de manera especial como un “muy bien inicio” para la nueva relación bilateral (Cable 
06MEXICO4937). 

En este mismo cable, tal como ya lo ha informado Blanche Petrich en La Jornada, Garza señala la extrema 
debilidad política de Calderón e indica que los “asuntos de mayor importancia” de EU estarían en “riesgo de 
estancamiento” a menos que “mandemos una señal fuerte de apoyo, para empujar el equipo de Calderón hacia una 
transición vigorosa y fortalecer la agenda y el liderazgo” del presidente electo. Un detalle adicional: de manera 
sospechosa, este cable, redactado cuatro días antes de la calificación del TEPJF de las elecciones presidenciales, da 
por hecho que Calderón será ratificado por el Tribunal y “asumirá el poder el primero de diciembre”. 

Los cables de La Jornada también revelan el profundo desprecio que el gobierno estadunidense siente hacia la 
izquierda política en México al llamar el acto político de protesta del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
durante el sexto informe de gobierno de Vicente Fox, un “circo de antagonismos en tres pistas”. También critica 
las “gesticulaciones dramáticas” de Andrés Manuel López Obrador en el “escenario” político nacional. 

Con la divulgación de estos nuevos cables, incluyendo miles que todavía faltan por darse a conocer, La Jornada se 
coloca como uno de los periódicos de mayor reconocimiento a escala internacional. Asimismo, el contenido de las 
comunicaciones reconfirma la profundidad de la complicidad del gobierno de Estados Unidos en el actual desastre 
nacional. Nos demuestra que si México desea avanzar y cambiar de rumbo no será suficiente con cambiar el 
ocupante de Los Pinos, sino que también habría que modificar de manera radical nuestras relaciones con el vecino 
del norte. De lo contrario, tal como ha afirmado Pedro Miguel en estas mismas páginas, EU seguirá funcionando 
como un “poder fáctico” aún más poderoso que Televisa o que El Chapo Guzmán. 
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¿Quién es Bestel?
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Sin titubeos, “El Discurso del Rey” sonó fuerte en la noche del 
Óscar al llevarse los principales premios: Mejor Película, Mejor 
Actor —Colin Firth— y Mejor Director —Tom Hooper—. Además, 
también ganó por Mejor Guión Original.

Por su parte, Natalie Portman obtuvo la estatuilla a Mejor 
Actriz por “El Cisne Negro”. Gente! 1

La reaLeza deL Óscar

Solapa ISSSTE fallas
de filial de Televisa

dGastan en alimentos,
fiestas, boletos de avión
y aerotaxis, entre otros, 
aunque está prohibido

Sonia del Valle

Los gobiernos de los estados uti-
lizan el Fondo de Aportaciones 
para la Educación Básica (FAEB) 
para pagar de todo... aunque no 
esté permitido.

Lo mismo compran muebles 
o medallas, que rentan aerotaxis o 
camiones, pagan fiestas o boletos 
de avión y hacen donativos.

Cerca del 95 por ciento de 
los 220 mil millones de pesos del 
FAEB se usa para pagar la nómina 
de los maestros federalizados, pe-
ro el resto funciona como una ca-
ja chica de los gobiernos estatales 
para gastos no autorizados.

En 2009 comenzó a operar 
el Acuerdo Secretarial 482, que 
regula el uso del FAEB –el fon-
do más grande que se transfie-
re a los estados–, el cual prohí-
be dar apoyos al sindicato, pagar 
renta de autos, eventos y gastos 
de comunicación social y cubrir 
plazas con funciones distintas a 
la educación.

El acuerdo señala que el di-
nero se debe usar exclusivamen-
te para pagar la nómina de edu-
cación inicial, indígena, básica y 
normal y para prestar el servicio 
educativo, así como para operar el 
padrón de maestros y los concur-
sos de oposición para el ingreso al 
servicio docente.

El informe de la Cuenta Pú-
blica 2009 de la Auditoría Supe-
rior de la Federación (ASF) revela 
que, en Aguascalientes, se utiliza-
ron 2 millones 466 mil pesos pa-
ra la compra de muebles de la Se-
cretaría de Gestión e Innovación, 

además de terrenos y vehículos 
para rifas del Día del Maestro.

En Baja California, se usaron 
23 millones 238 mil pesos para el 
aguinaldo del personal jubilado.

En Campeche, del fondo se 
pagaron 2 millones 323 mil pe-
sos por concepto de rentas de 
un edificio y locales, asesorías de 
impuestos, compra de boletos de 
avión, regalos, bebidas y alimen-
tos para festejos de Navidad y de 
fin de año.

El Gobierno de Chiapas trans-
firió 100 millones 465 mil 700 pe-
sos para el DIF estatal; Coahuila 

compró paquetes escolares para 
educación media superior por 15 
millones 282 mil pesos, y Colima 
destinó un millón 206 mil pesos 
a uniformes, gastos de traslado y 
donativos.

En Hidalgo, pagaron 37 mi-
llones para festejos de los días de 
la Educadora, de las Madres, del 
Padre, del Maestro, del Niño y del 
Personal Docente, una peregrina-
ción a la Basílica de Guadalupe y 
eventos de fin de año. 

Michoacán gastó 500 mil 900 
pesos para la renta de un taxi aé-
reo y alimentos de una reunión de 
la Sección 18 del SNTE.

Mientras que Puebla pagó 
viáticos y pasajes internacionales 
por 2 millones de pesos al Coro 
Normalista y Orquesta Sinfónica, 
y Tlaxcala, 2 millones 407 mil pe-
sos para gastos funerarios.

Juan Pardinas, director del 
Instituto Mexicano de la Compe-
titividad, aseguró que el mal ma-
nejo del FAEB hace urgente revi-
sar el marco legal que rige las la-
bores de la ASF para fortalecer su 
capacidad de sancionar.

Julio Castellanos, ex oficial 
mayor de la SEP, dijo que los es-
tados usan los recursos a su anto-
jo porque no hay ninguna medida 
de carácter punitivo que los haga 
cumplir con el acuerdo 482.

nACIOnAL 6

d Incumplen en instalar
red de comunicación,
lo cual ameritaría
cancelar el contrato

Gonzalo Soto

La empresa telefónica Bestel, fi-
lial de Televisa, incumplió su con-
trato con el ISSSTE por la instala-
ción de su red privada de teleco-
municaciones, lo que ameritaría 
su rescisión, según información 
proporcionada a REFORMA.

Bestel firmó el 1 de marzo de 
2010 el contrato LPN-CS-DA-SR-
MS-053/2010 para la prestación 
del servicio de red nacional de 

telecomunicaciones privadas del 
Instituto correspondiente a los 
ejercicios fiscales de 2010 a 2012 
por 2 mil 80 millones de pesos.

REFORMA cuenta con infor-
mación que señala que la firma no 
ha cumplido con el calendario de 
instalación de los nodos de la red 
solicitada, pues, a diciembre de 
2010, se habían puesto 330, cuan-
do la cifra debía ser de 750.

La asignación del contrato 
fue impugnada –sin éxito– ante 
el ISSSTE y la Función Pública 
por parte de Telmex y Axtel.

Para vigilar que se cumpliera 
la instalación, el ISSSTE adjudi-
có un contrato de manera direc-
ta al Fondo de Fomento de Inves-
tigación Científica y Tecnológica 
de la Universidad Autónoma del 
Edomex (Fondict-UAEM). 

Según reportes del Fondict-
UAEM, el Instituto no ha aplica-
do la totalidad de las penalizacio-
nes derivadas de dichos reportes, 
las cuales han sobrepasado 10 por 
ciento del valor de la licitación.

Según el auditor, el 10 por 
ciento de incumplimientos sería 
motivo suficiente para que el IS-
SSTE cancelara el contrato.

Érick Torres, gerente de ser-
vicios de consultoría integral del 
Fondict-UAEM, dijo que los re-
portes del monitoreo, así como 
los incumplimientos, han sido en-
tregados al ISSSTE, por lo que no 
hay manera de que los directivos 
no se enteraran de las fallas.

Funcionarios del ISSSTE fue-
ron requeridos en cinco ocasio-
nes para hablar del tema, pero no 
aceptaron hacerlo.

Dayna Meré

Empresarios turísticos se ampara-
rán por la modificación de la Nor-
ma Ambiental Mexicana NOM-
059, la cual restringirá la cons-
trucción de hoteles, marinas y 
otros desarrollos en manglares.

Ante la acelerada destrucción 
que sufren estos ecosistemas en el 
País –en 20 años se perdió 25 por 
ciento de su superficie total–, el 
año pasado el Congreso hizo mo-
dificaciones a la NOM-059 que 
entrarán en vigor mañana.

Con el cambio, el manglar fue 
reclasificado de “protección espe-
cial” a “amenazado”.

Ludivina Menchaca, senado-
ra del PVEM y autora de la mo-
dificación, dijo que estos ecosiste-
mas juegan un rol importante, ya 
que constituyen una barrera fren-
te a inundaciones y huracanes.

En tanto, los empresarios tu-
rísticos aseguran que varios pro-
yectos del orden de los 200 millo-
nes de dólares están en riesgo.

Cristina Alcayaga, presidenta 
del Consejo Coordinador Empre-
sarial de Quintana Roo, y princi-
pal promotora de un amparo ma-
sivo, explicó que incluso se fre-
narán inversiones de la propia 
Secretaría de Turismo.

neGOCIOs 4

Mónica Delgado 
Corresponsal

PARÍS.- Después de varias sema-
nas de polémicas y errores diplo-
máticos, Michèlle Alliot-Marie, 
acérrima defensora de Florence 
Cassez, renunció ayer como Can-
ciller de Francia.

Alliot-Marie fue duramente 
criticada en su país por sus polé-
micas vacaciones de fin de año en 
Túnez en medio del levantamien-
to popular que derrocó al régi-
men de Zine el Abidine Ben Ali y 
por haber viajado en un avión ce-
dido por un empresario tunecino 
cercano al ex Mandatario.

A ello se sumó el conflicto di-
plomático con México por el caso 
Cassez, la francesa condenada a 
60 años de cárcel por el delito de 

secuestro, a quien le fue rechaza-
do un amparo el 10 de febrero.

En aquel momento, la funcio-
naria calificó de deplorable la de-
cisión de la justicia mexicana. El 
desacuerdo llevó a la cancelación 
de actividades culturales por el 
Año de México en Francia.

Alliot-Marie será reempla-
zada por el ex Primer Ministro 
Alain Juppé, dijo el Presidente 
Nicolas Sarkozy, quien también 
anunció una remodelación de su 
gabinete.

InternACIOnAL 19

pumaS, deSatadoS
el equipo de la uNam les dio una cátedra a los 
estudiantes de la uaG al golearlos 5-1 en Cu. 
Verón (foto) anotó el segundo tanto. PáginAS 1 A 4

inTERFASE

En el origen 
de las maravillas
Conoce cómo y quiénes 
hicieron los efectos 
visuales de las películas 
que compitieron por el 
Óscar en esta categoría.
PáginA 1

CiUDAD

Sobre ruedas 
en Coyoacán
La primera ciclovía 
de la Delegación 
pasa por su Centro, 
aunque sin carriles 
confinados.
PáginAS 1 Y 5

Se dan vuelo...
Gastos detectados por la Auditoría Superior que se hicieron  
con recursos del FAEB de manera indebida:

d Alquiler de camiones
d Arreglos florales
d Alimentación
d Bebidas
d Festejos diversos
d Peregrinaciones a la 

Virgen de Guadalupe
d Apoyos al SNTE
d Computadoras  

para regalar
d Juguetes 

para Navidad

d Muebles de oficina
d Gastos de defunción
d Donativos
d Viáticos
d Boletos de avión 

nacionales  
e internacionales
d Asesorías
d Compra de medallas
d Prestaciones sin 

autorización de la SEP
d Taxis aéreos

d Reuniones sindicales
d Excursiones
d Capacitaciones 

políticas
d Servicio de banquetes
d Uniformes, botas, 

zapatos y chamarras
d Apoyos a padres  

de familia
d Renta de sillas
d Taquizas
d Refrigeradores

Granados Chapa (13) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (14)
Juan Enríquez (15) • Capitanes (neg. 3)
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Quiere Madero en 2012 abrir elecciones del PAN 
 
Verónica Ayala 
 
(28 febrero 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY, NL.- Para postular candidatos fuertes en 2012, el PAN realizará encuestas entre los ciudadanos e 
incluso podría postular aspirantes a través de elecciones abiertas, dijo ayer el dirigente nacional del blanquiazul, 
Gustavo Madero. 
 
"Vamos a hablar con los ciudadanos para que también nos ayuden a escoger los mejores candidatos, a juicio no 
nada más de los panistas, con consultas o encuestas. 
 
"Incluso también con elecciones abiertas, si se permiten en algunos casos, lo vamos a considerar. Todavía no es 
una decisión pero son opciones que estamos tomando", expresó Madero. 
 
Al concluir ayer su primera visita a Nuevo León, el líder del blanquiazul detalló que la aplicación de ambos 
métodos garantiza condiciones de equidad para quienes aspiren a ser senadores, diputados federales y alcaldes el 
próximo año. 
 
"(En 2012) vamos a buscar los mejores candidatos y candidatas para Alcaldes, diputados locales y federales, y 
senadores. Esa es nuestra tarea. 
 
"Gente no solo que gane dentro del partido sino que gane afuera, y no solo que gane afuera sino que haga un buen 
desempeño en su función pública. Ese es el compromiso", enfatizó Madero, quien el jueves pasado inició una gira 
por Nuevo León, donde se reunió con grupos y liderazgos del blanquiazul en la entidad. 
 
El también senador panista explicó que la designación de candidatos ya no será un método generalizado, y sólo lo 
aplicarán en casos particulares. 
 
"Sólo se van a utilizar las designaciones como recurso extraordinario. Sabemos que sólo se justifican cuando no 
hay condiciones internas para hacer un proceso democrático. 
 
"El presidente del partido hará uso del método extraordinario de selección, que es la designación, sólo en casos 
muy especiales y voy explicar por qué se llegaría a esa decisión", insistió el político chihuahuense. 
 
Para ganar la elección presidencial de 2012, dijo, los panistas deben mantener la unidad. 
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Ofrece Moreira diálogo con FCH 
 
Claudia Guerrero 
 
(28 febrero 2011).- El PRI renovará esta semana su dirigencia nacional con un evento multitudinario en el que 
el nuevo líder del tricolor, Humberto Moreira, pedirá al Presidente Felipe Calderón iniciar una mesa de diálogo 
sobre las reformas pendientes que el País necesita. 
 
La sesión del Consejo Político Nacional iniciará a las 11:00 horas del próximo 4 de marzo en el Centro de 
Convenciones de Querétaro, pero la toma de protesta de la nueva dirigencia está programada para después del 
medio día. 
 
A pesar de que es día hábil, están convocados todos los gobernadores, senadores y diputados del tricolor, así como 
líderes de los sectores y organizaciones priistas. 
 
Contrario a su tradición, no tienen programada ninguna comida después del acto partidista. 
 
Ayer, Moreira dijo que formalizará una invitación a Calderón para concretar un encuentro que permita dialogar 
sobre los temas pendientes de la agenda nacional. 
 
"Enviaré una invitación oficial al Presidente de la República, para sentarnos en una mesa y construir los grandes 
acuerdos para México. Es tiempo de sentarnos a la mesa y hacer a un lado las vencidas político-electorales, de 
guardarnos el orgullo y la soberbia", anunció el coahuilense. 
 
Sostuvo que es momento de dejar de lado el golpeteo, para hablar sobre los temas importantes. 
 
"Ya basta de punta pies y de abrir más las heridas, vamos a construir las reformas que quiere México y abordar los 
temas de la agenda nacional", propuso. Moreira reconoció que ni el Gobierno federal ni los partidos políticos, 
incluido el PRI, han mostrado voluntad para construir el diálogo que se requiere. 
 
"Esa voluntad de diálogo no se ha dado hasta el momento ni por parte del Gobierno ni de los demás partidos, 
incluyendo al PRI. Nadie ha levantado el teléfono, ni nosotros, sólo lo hacemos para hablar de un tema: el 
electoral, porque lo que importa es ganar el municipio o el estado, en lugar de anteponer el interés de la nación", 
aceptó. 
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Intentan en el tricolor superar crisis interna 
 
Cruzan acusaciones senadora y diputado federal. Luchan corrientes por dirigencia del PRI; 
quieren refundar al partido en el DF 
 
Ernesto Osorio 
 
(28 febrero 2011).- Sumido en una crisis interna que lo ha desdibujado del escenario político de la Capital, el 
PRI en el Distrito Federal busca reposicionarse en la víspera del año electoral 2012. 
 
Sin un dirigente formal desde 2008, con un Consejo Político que concluyó su ciclo y con un divisionismo entre los 
grupos que se disputan el control de los cuadros, el partido se apresta a publicar la convocatoria para la 
renovación de su dirigencia. 
 
En días pasados, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió dejar sin efectos un polémico 
proceso de renovación del Consejo Político local que, a decir de dirigentes del partido a nivel nacional, hubiera 
aniquilado al PRI capitalino debido al desaseo de su convocatoria y el inequitativo registro de planillas. 
 
El próximo 4 de marzo, cuando Humberto Moreira asuma la dirigencia nacional del tricolor, deberá convocar a un 
nuevo procedimiento para que, antes de agosto, el PRI local cuente con una nueva dirigencia y ésta convoque a su 
Consejo para elegir candidatos para las elecciones de 2012. 
 
Sin embargo, la confrontación al interior prevalece: Las posiciones son irreconciliables entre lo que se ha 
denominado "la vieja guardia", que encabezan la todavía dirigente nacional, Beatriz Paredes, y la senadora María 
de los Ángeles Moreno, y el Movimiento Territorial, del diputado federal Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. 
 
Esto ha motivado que un grupo de priistas, integrados en una corriente denominada la "tercera vía", gestionen 
reencuentros entre los grupos antagónicos. 
 
En entrevista, Rosario Guerra y Manuel Jiménez Guzmán, integrantes de esta nueva corriente al interior del PRI, 
coinciden en señalar que la unidad será lo único que salve al tricolor en el DF. 
 
"Los pleitos internos no abonan a nadie, inmovilizan al partido y así no hay rumbo para pedirle a la sociedad que 
confíe en nosotros (...), pero si queremos dar un contrapeso al gobierno del PRD en esta ciudad, que prácticamente 
no existe, tenemos que hacerlo juntos", dijo Guerra, ex diputada local. 
 
Agregó que trabajan para refundar el partido. 
 
"Hemos estado recorriendo las calles dando a conocer esta 'tercera vía', platicando con la gente para conocer sus 
principales demandas, sólo así podemos recuperar a nuestra militancia", dijo. 
 
María de los Ángeles Moreno insiste en que priistas han permitido que el PRD intervenga en la vida interna del 
tricolor. 
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"Hay gente que ha permitido que el PRD intervenga de una u otra manera en la vida del partido, lamento mucho 
que nos falte unidad y eso es lo que nos tiene sumidos en esta crisis", reconoció. 
 
Gutiérrez de la Torre acusó a Moreno y a Paredes de haberse "apropiado" del partido y de pactar con el PRD y su 
Gobierno la estabilidad política de la Ciudad. 
 
"Nosotros no buscamos la confrontación por sí misma, sólo queremos que dejen de mantener el control absoluto 
del partido (Paredes y Moreno) y dejen que todos los priistas participemos enla refundación de nuestro partido", 
secundó el diputado local Israel Betanzos, también integrante del Movimiento Territorial. 
 
Malabares tricolores 
  
La dirigencia del PRI lleva cuatro años en medio de la polémica. 
 
· En diciembre de 2006, María de los Ángeles Moreno deja la dirigencia del PRI en el DF. Jorge Schiaffino queda 
en el cargo.  
· En junio de 2008, el CEN designa a un delegado especial: Jaime Aguilar.  
· En 2010 concluye el periodo legal del Consejo Político local.  
· Desde 2008, el CEN del PRI administra las prerrogativas que corresponden al PRI-DF, las cuales ascienden a 35 
millones de pesos. 
 
 
 

Reivindica Ortega un PRD moderado 
 
Érika Hernández 
 
(28 febrero 2011).- Jesús Ortega afirma que dejará la presidencia del PRD sin que las corrientes internas 
entiendan que es mejor un partido de izquierda moderado y moderno, que uno dogmático y populista. 
 
A 19 días de la elección para renovar la dirigencia nacional del sol azteca, asegura que son "ciegos" quienes critican 
su "estrategia táctica" de hacer alianzas con el PAN. 
 
"El PRD no ha logrado resolver su diferencia principal: la visión de una izquierda dogmática, fundamentalista, 
autoritaria, populista, y una izquierda democrática, incluyente, progresista, moderna, reformista y moderada. Y 
esas dos visiones estarán presentes en la elección del nuevo dirigente", dice en entrevista. 
 
La primera visión, apunta, la encabeza Andrés Manuel López Obrador, y la segunda, él y su corriente, Nueva 
Izquierda, además de Alternativa Democrática Nacional y Foro Nuevo Sol. 
 
Admite que en sus dos años y medio como dirigente pesaron el conflicto tras la elección interna, la derrota de 
2006 y las acciones postelectorales encabezadas por López Obrador, así como la imposición de candidatos que 
hizo el tabasqueño. 
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De ahí que señale al ex Jefe de Gobierno capitalino como uno de los actores que provocaron el declive del partido, 
además, reconoce, de errores cometidos por la dirigencia. 
 
"No me siento un traidor. Tampoco soy quien inauguró las alianzas, eso se les olvida. Además, una alianza no es 
un asunto de principios, es un asunto de maniobra política, entonces, claro que soy congruente", justifica. 
 
Visiones autoritarias 
  
Pese a que califica a López Obrador de dictador, autoritario y aferrado a un liderazgo personal, asegura que si es él 
es el mejor posicionado en 2012, lo respaldará como candidato presidencial. 
 
"Veo en Andrés Manuel un hombre con una visión política no democrática de la vida política. Tiene un liderazgo 
personal. Es un hombre que cree poco en decisiones colectivas, de visiones autoritarias", señala. 
 
En contraste, destaca que con el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, comparte la idea de que 
hay que derrotar a los caciques priistas. 
 
Para Ortega, el Presidente Felipe Calderón es un contrincante político, no un aliado, pero lo es más el Gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto, por lo que confía en que el próximo dirigente de su partido asuma la prioridad de 
concretar una coalición con el PAN para derrotar el tricolor en los comicios de la entidad mexiquense. 
 
Sostiene que, tras los comicios mexiquenses del 3 de julio, sería el fin de las alianzas con el blanquiazul, porque en 
2012 el PRD sólo irá con el PT y Convergencia, impulsando un proyecto de "una izquierda moderada". 
 
 

 
 
Alerta a AN enmienda en derechos humanos 
 
Claudia Guerrero 
 
(28 febrero 2011).- La bancada del PAN en el Senado expresó su preocupación por la supuesta violación del 
procedimiento para la discusión de la reforma constitucional en materia de derechos humanos. 
 
Durante una reunión privada, los legisladores aseguraron que la Cámara de Diputados modificó apartados de la 
reforma que no debían haber sido tocados. 
 
Los senadores pidieron aclarar las divergencias y evitar que la reforma sea cuestionada luego de su aprobación. 
 
El vicecoordinador del PAN, Alejandro Zapata, confió en que la reforma se apruebe pronto. 
 
Sin embargo, reconoció que será necesario revisar el procedimiento que empleó la Cámara baja para aprobar la 
reforma. 
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"Hay preocupación porque la minuta fue procesada en la Cámara de Diputados junto con otras iniciativas, pero 
esperamos que se pueda aclarar y que la reforma salga en próximas semanas". 
 
Dijo que también tienen dudas sobre la facultad que se transfiere de la Corte a la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos para investigar casos graves de violación a las garantías. 
 
"Hay cuestionamientos porque se piensa que se entregan a la CNDH facultades de Ministerio Público. Esta 
inquietud se puede resolver en la legislación secundaria. Pero no nos explicamos aún qué sucedió en la Cámara 
baja. No queremos pensar que hubo mano negra", señaló. 
 
Aunque la inconformidad por la inclusión del término "preferencias sexuales" ha disminuido, algunos senadores 
panistas siguen preocupados por las consecuencias legales de ese derecho. 
 
 
 
 

Afinan perredistas agenda legislativa 
 
Analiza bancada participación de empresarios en servicios para DF 
 
Ernesto Osorio 
 
(28 febrero 2011).- El próximo fin de semana en Valle de Bravo, Estado de México, la bancada del PRD en la 
Asamblea Legislativa decidirá su agenda para el próximo periodo ordinario de sesiones. 
 
Entre los principales temas a destacar figuran la participación de la iniciativa privada en los servicios públicos 
como el agua, la regulación de las marchas y la ruta para llevar a cabo el plebiscito sobre la Reforma Política del 
Distrito Federal, que podría llevarse a cabo en abril próximo. 
 
En conferencia de prensa, el vocero de la bancada amarilla, Alejandro Sánchez Camacho, informó que del 3 al 5 de 
marzo prevén discutir las distintas posturas manifestadas sobre estos temas, y que para realizar un análisis a 
fondo de las propuestas contarán con la asistencia del presidente del Tribunal Superior de Justicia del DF, Edgar 
Elías Azar, y el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Alejandro Encinas. 
 
"La reforma política, administración y procuración de justicia, seguridad, desarrollo urbano y medio ambiente y 
derechos sociales y económicos son los ejes temáticos de la agenda a la que también se suman los legisladores del 
PT y Convergencia", precisó. 
 
Sánchez Camacho comentó, a título personal, que rechaza que la iniciativa privada sustituya la capacidad y 
responsabilidad del Estado y los gobiernos de otorgar los servicios públicos a la población. 
 
Anunció que, en lo particular, promoverá un foro con la participación de especialistas, políticos, intelectuales y 
quienes estén interesados en expresar su opinión en torno al ejercicio de los gobiernos de izquierda en la 
administración pública, la inversión privada y el gasto público. 
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"Bienvenida la discusión, pero resguardemos los derechos de los ciudadanos, como el acceso pleno al agua, el cual 
es un derecho humano que difícilmente podría resguardar la iniciativa privada", dijo. 
 
En cuanto a la iniciativa de la nueva ley de movilidad humana, sugerida por sus compañeros Horacio Martínez y 
Patricia Razo, Sánchez Camacho confirmó que existen posturas encontradas; no obstante, subrayó: "Es un asunto 
al que ya no podemos seguirle dando la vuelta, el PRD debe sacar una definición en torno a esto". 
 
En el tintero 
  
Entre otros temas, el PRD pretende abordar, para integrar su agenda: 
  
· Iniciativas relacionadas con la salud pública, como son los casos de bulimia y anorexia. 
· Cambios legislativos para homologar el Código penal y de Procesos Penales del DF con las reformas que se 
realizaron a nivel federal en el 2008, particularmente lo relacionado con el narcomenudeo. 
· Los diputados tendrán mesas de trabajo en temas como reforma política, administración y procuración de 
justicia, seguridad pública, desarrollo urbano y medio ambiente y derechos sociales y económicos. 
 
 
 
 

Teme Peña impacto de reforma fiscal 
 
Buscan que debate sea después de elección de julio. Divide a los priistas la reducción de IVA; 
proponen presentar iniciativa en septiembre 
 
Claudia Guerrero 
 
(28 febrero 2011).- Además de polémica al interior del tricolor, la discusión de la reforma fiscal impulsada por 
el coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, ha provocado choques con el priismo del Estado de 
México, ante la cercanía de la elección para renovar la Gubernatura en esa entidad. 
 
Fuentes de las bancada priistas en el Senado y en la Cámara de Diputados revelaron que el pasado jueves, 
Beltrones cenó con el Mandatario mexiquense Enrique Peña Nieto, para dialogar sobre el contenido de la reforma. 
 
Legisladores consultados aseguraron que el Peña Nieto se pronunció a favor de la discusión del tema, pero no de la 
aprobación de algunas modificaciones legales, particularmente la reducción de la tasa del IVA, por el impacto 
negativo que podría tener en el electorado. 
 
"El Gobernador le dijo a Manlio que no apoyaría la propuesta sobre el IVA porque están muy cerca las elecciones 
del Estado de México", confirmó un senador que pidió no ser citado. 
 
La bancada del tricolor en el Senado tiene programado presentar la iniciativa de reforma hacendaria en la sesión 
del martes 8 de marzo. 
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Sin embargo, en las valoraciones internas, los legisladores han colocado sobre la mesa la posibilidad de que el 
proyecto se analice hasta el periodo de sesiones que inicia en septiembre de este año, es decir, una vez que haya 
pasado la elección en el Estado de México. 
 
Medir los tiempos 
  
La senadora María de los Ángeles Moreno, integrante del equipo económico del PRI en la Cámara alta, consideró 
que los tiempos de la reforma se pueden programar para acordar compromisos que se concreten después de los 
comicios mexiquenses. 
 
"Se pueden sentar los acuerdos básicos y si se considerara que por la batalla electoral se dificultaran los acuerdos, 
se pueden pactar las cosas centrales y esperarnos hasta el siguiente periodo para aprobarlo, pero ya con un 
compromiso sobre la mesa con los temas a trabar", propuso. 
 
La legisladora recordó, además, que las modificaciones a la tasa del IVA serán a la baja y que los productos básicos 
que consume 40 por ciento de la población con menos ingresos en el País no serán tocados. 
 
"Lo del IVA, que se ha vuelto una especie de mito o de tabú, pues ya debe evitarse porque lo que se está 
proponiendo es bajar el IVA, pero generalizarlo para que paguen muchos artículos que hoy no lo hacen", expresó. 
 
Integrantes del equipo cercano a Beltrones explicaron que, a pesar de las resistencias, el político sonorense está 
decidido a impulsar la reforma. 
 
Según los legisladores, en los próximos días el senador intensificará el cabildeo y la publicidad de su propuesta, 
con la ayuda de sus aliados al interior de su partido. 
 
El líder de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares, Emilio Gamboa, pretende convocar a los 
legisladores de ese sector a una comida con el líder de los senadores, para escuchar el contenido del proyecto. 
 
El encuentro se llevará a cabo este miércoles en un hotel de Polanco y se prevé la asistencia de los dirigentes sel 
sector popular de todo el País. 
 
Apuesta 
  
La reforma hacendaria que impulsan senadores del PRI propone las siguientes medidas: 
  

Bajar tasa del IVA Disminuir ISR 

De 16 a 12% De 30 a 25% 

· Aplicación generalizada, excepto en algunos alimentos y 
medicinas  

Otorgar a entidades y municipios potestades de 
recaudación 

· Simplificar el sistema fiscal ·Abrogar el IETU 

· Eliminar tratamientos especiales   
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Aviva Cárdenas pugna en PRD 
 
Dice AMLO que ya tomó su propia ruta. Rechaza tabasqueño reasumir liderazgo; advierte la 
dirigencia ironía de Cuauhtémoc 
 
Érika Hernández 
 
(28 febrero 2011).- Enviada 
ECATEPEC.- La propuesta que hizo Cuauhtémoc Cárdenas de que Andrés Manuel López Obrador encabece al 
PRD, avivó ayer el enfrentamiento entre el tabasqueño y el presidente del sol azteca, Jesús Ortega. 
 
En su último día de gira por el Estado de México, López Obrador afirmó que él ya tomó su propia ruta y pintó su 
raya con los dirigentes perredistas por "traidores", por lo que pueden hacer lo que quieran con el partido. 
 
"Vamos a participar en el Estado de México independientemente de lo que hagan los dirigentes del PRD. Nosotros 
vamos por un camino del todo nuevo. Nada con la mafia del poder", enfatizó. 
 
Tras reiterar su respeto a Cárdenas, añadió que sólo le puede responder que él ya tiene definida otra ruta que no 
involucra a la cúpula del PRD. 
 
"Respeto mucho al ingeniero, pero ya fijé una postura. Pedí licencia porque me voy a dedicar de lleno a consolidar 
el Movimiento de Regeneración Nacional, porque ése es ya mi objetivo. 
 
"Lo que considero es que la única oportunidad que tiene el PRD de regresar a sus orígenes es hacer a un lado la 
alianza con el partido de la mafia en el poder, que se deslinde de eso, que retome el rumbo y, si esa definición no se 
da, no veo ninguna salida", expuso luego de un mitin en Ecatepec, donde asistieron más de 4 mil personas. 
 
El sábado pasado, Cárdenas sugirió, en un tono entre serio e irónico, que el PRD fuera puesto a disposición de 
López Obrador para que reoriente al partido, resuelva los problemas internos y lo deje "planchadito" rumbo a la 
contienda presidencial de 2012. 
 
Ayer, el diputado Jesús Zambrano, quien aspira a suceder a Ortega, consideró irónico plantear que el partido 
quede en manos de "alguien que se siente dueño de la verdad absoluta" y que ha contribuido a la crisis del partido. 
 
"El ingeniero seguramente pensó: 'Pues déjenle el partido a Andrés Manuel, a ver qué hace con él, a ver si es cierto 
que tiene la solución en sus manos'. Pareciera una declaración irónica porque no es estatutariamente viable", 
comentó el dirigente de Nueva Izquierda. 
 
En tanto, Alejandro Encinas, precandidato a la Gubernatura mexiquense, adelantó que hablará con Cárdenas en 
estos días para pedirle que ayude a generar unidad en el PRD. 
 
"Él sabe que ninguno de los ex presidentes puede, por norma estatutaria, presidir al partido, así que hay que 
entrar en alguna redefinición en su conjunto, y qué mejor que en el momento en que estamos ante una eventual 
incisión, que podría pasar a un riesgo mayor", advirtió Encinas. 
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Se equivoca el ingeniero 
  
Por la tarde, el presidente del PRD, Jesús Ortega, aseguró que Cuauhtémoc Cárdenas se equivoca si piensa que 
López Obrador puede dirigir el partido. 
 
"Si esta declaración es en serio y no una ironía, entonces, el ingeniero Cárdenas está claramente equivocado", 
señaló en un comunicado. 
 
López Obrador y Encinas concluyeron ayer su gira por los 125 municipios mexiquenses, donde refrendaron su 
rechazo a la alianza PRD-PAN rumbo a los comicios de julio. 
 
Recorrieron Ecatepec y Tultitlán, que hasta hace un año eran gobernados por el PRD, y cerraron en Tultepec, 
donde el Alcalde Armando Portugués los despidió con un espectáculo de juegos pirotécnicos. 
 
En los tres actos, Encinas reiteró que no será candidato de una coalición con el blanquiazul, pero afirmó que ya 
verá si acepta la petición del tabasqueño de seguir sus pasos, pedir licencia al PRD y competir por la Gubernatura 
mexiquense bajo las siglas del PT y Convergencia. 
 
Así lo dijo 
  
"La única oportunidad que tiene el PRD de regresar a sus orígenes es hacer a un lado la alianza con el partido de la 
mafia en el poder. Si esa definición no se da, no veo ninguna salida". 
 
Andrés Manuel López Obrador 
Ex candidato presidencial 
  
"¿De verdad alguien piensa en que las soluciones a la problemática de la izquierda están en el dictator perpetuus? 
Nunca el poder concentrado y unipersonal es la solución para algún partido". 
 
Jesús Ortega 
Presidente del PRD 
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Faltan a Hidalgo $400 millones por comprobar 
 
Hallan anomalías en 84 municipios; Huejutla presenta el mayor problema 
 
Verónica Jiménez 
 
(28 febrero 2011).- Corresponsal 
PACHUCA, HGO.- La Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) informó que los 84 municipios de 
Hidalgo, tienen que comprobar más de 397 millones de pesos de sus cuentas públicas de 2009, año que se 
constituyó para los alcaldes en su primer año de gestión administrativa. 
 
Según el informe oficial entregado por el Auditor Superior, Rodolfo Picazo Molina, ninguna de las alcaldías que 
conforman la entidad libró las observaciones. 
 
Hay casos como el de Huejutla, en donde gobierna el PAN, se encontró el mayor número de irregularidades en la 
comprobación de los gastos públicos con un monto de más de 40 millones 575 mil pesos. 
 
Otro municipio, también en manos de Acción Nacional, es Real del Monte, que es el Ayuntamiento que menos 
recursos le faltan por comprobar y cuyas observaciones apenas son de 6 mil 500 pesos cerrados. 
 
En el desglose de la ASEH destacan un bloque de Ayuntamientos gobernados por el PRI que tienen observaciones 
por cantidades altas como San Felipe Orizatlán, con más de 24 millones; Tulancingo, con más de 21 millones de 
pesos; Ixmiquilpan, con más de 14 millones; Huehuetla con más de 12 millones además de Yahualica con más 11 
millones y Tizayuca con más de 10 millones. 
 
Metztitlán, donde gobierna el PRD no escapa y registra un faltante por comprobar de 7 millones 754 mil pesos. 
 
La capital del estado, que fue gobernada en su primer año por el ahora Gobernador electo de Hidalgo, Francisco 
Olvera, apenas es requerido por un millón 132 mil pesos. 
 
El informe entregado apenas el jueves al Congreso del Estado, Picazo Molina, dio a conocer que los alcaldes tienen 
tres meses para solventar y demostrar el destino de los recursos que ingresaron a las arcas municipales. 
 
De no solventar las observaciones emitidas por este órgano, los Presidentes Municipales, se harán acreedores a 
sanciones fiscales administrativas y penales. 
 
Cabe destacar que los fondos auditados provienen de Ingresos Propios, Fondo Único de Participaciones, Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura Social, Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y 
del Fondo de Aportación y Fiscalización. 
 
El Presidente de la Junta de Coordinación Legislativa, Roberto Pedraza Martínez, dijo que es necesario que se 
refuerce el apoyo a los ediles para que sepan cómo deben presentar los reportes de gastos pues muchas veces, las 
observaciones no necesariamente tienen que ver con desvíos o malversación de los recursos públicos. 
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JAQUE MATE / Primer empleo 
 
Sergio Sarmiento 
 
(28 febrero 2011).- "Lo que este país necesita es más políticos desempleados". 
 
Winston Churchill 
  
Mamá, mamá, en el Senado me hicieron caso. Por eso promovieron la iniciativa del primer empleo. 
 
Éste es el tipo de propaganda en que el Senado y otros poderes gastan el dinero de los contribuyentes y el tiempo 
de los medios de comunicación. Ningún político se atreve a señalar que estos programas son un rotundo fracaso. 
 
Los programas de primer empleo buscan dar a las empresas beneficios fiscales, usualmente una deducción del 
Impuesto Sobre la Renta, a cambio de ofrecer a una persona su primer empleo. Originalmente fueron ofrecidos 
por el gobierno federal panista con un fracaso total. 
 
Los senadores de todos los partidos, siempre deseosos de ofrecer algún tipo de regalo a la población con cargo al 
erario que pueda generarles votos, han ofrecido una nueva versión. No hay tampoco ahora ninguna indicación de 
que las empresas creen empleos, con toda la burocracia y cargas fiscales que esto implica, para llevarse una 
deducción del Impuesto Sobre la Renta de un máximo de ocho salarios mínimos. A lo mucho algunas empresas 
que se ven en la necesidad de realizar contrataciones recurren a esta deducción una vez que dan trabajo a alguien 
que permite esa deducción. Pero es falso que cualquier empresa cree un empleo para aprovechar la ventaja fiscal. 
 
Los programas de primer empleo son, para empezar, discriminatorios. ¿Por qué debería haber un mejor 
tratamiento fiscal cuando se da un empleo a una persona que nunca ha trabajado que a alguien que tiene 45 o 50 
años de edad y que está desesperado por conseguir trabajo en un mercado que discrimina abiertamente a los 
mayores de 40? El Senado no está haciendo más que respaldar prácticas dañinas para la economía y para quienes 
tienen menos posibilidades de conseguir empleo. 
 
Los programas gubernamentales para crear empleos suelen ser muy costosos y poco eficientes. Consideremos el 
caso del Fondo Pyme de la Secretaría de Economía. Según el análisis de la cuenta pública de la Auditoría Superior 
de la Federación este fondo tuvo un gasto total de 5,379 millones de pesos en 2009. El dinero sirvió para apoyar a 
10,782 empresas a un costo promedio de 309,600 pesos para cada una. Las firmas respaldadas generaron un total 
de 281 nuevos empleos formales. Esto quiere decir que cada nuevo empleo generado por este esquema costó 11.8 
millones de pesos (Reforma, 21.2.11). 
 
La verdad es que a estos costos la creación de empleos se vuelve prohibitiva. Esta Ley de Fomento al Primer 
Empleo, según la Secretaría de Hacienda, costará 7,600 millones de pesos. Pero poco importa esto a los políticos. 
En los anuncios que el Senado difunde en los medios de comunicación nunca hay este tipo de consideraciones. 
Nunca se nos dice cuántos empleos se crean realmente con este tipo de programas. Nunca se advierte cuál es el 
costo fiscal por cada trabajo. Lo que buscan los políticos no es que los ciudadanos tengan más empleos sino que 
ellos puedan hacer caravana con sombrero ajeno. 
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Si realmente el gobierno o los legisladores quisieran crear nuevos empleos reducirían las cargas fiscales que 
genera cada trabajador. No discriminarían, por supuesto, a los trabajadores de más edad frente a los más jóvenes. 
Para una empresa pequeña, y son éstas las que generan el 85 por ciento de los empleos de nuestro país, es muchas 
veces más eficaz como incentivo para generar empleos el poder realizar su trabajo sin intervenciones de la 
autoridad que la mayor de las deducciones fiscales. Los políticos, sin embargo, viven, y viven muy bien, del 
negocio de engañar a los ciudadanos. 
 
PRD sin AMLO 
  
Es difícil imaginar al PRD sin Andrés Manuel o a Andrés Manuel sin el PRD. La separación entre ambos, sin 
embargo, es cada vez más evidente. Yo simpatizo con la insistencia de López Obrador de evitar una alianza entre el 
PRD y el PAN. Pero ningún partido puede aceptar que un ex dirigente se convierta en dictador perenne de la 
organización. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 

Juan Ciudadano / ¿Quién castiga? 
 
Juan Ciudadano 
 
(28 febrero 2011).- En un ambiente en el que predomina la descalificación a las instituciones públicas se vuelve 
especialmente necesario identificar a las que sí cumplen con su función. O, al menos, lo hacen relativamente 
mejor. 
 
En ese grupo está la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
 
Su misión es fiscalizar la cuenta pública de todo ente -nacional o local, público o privado- que ejerza recursos 
públicos federales. 
 
Como parte de su labor fiscalizadora la ASF puede (yendo de los menos a lo más grave) hacer observaciones, 
solicitar aclaraciones, imponer sanciones administrativas, fincar responsabilidades resarcitorias (devolución de 
dinero mal usado) y presentar denuncias penales ante el Ministerio Público contra servidores públicos. 
 
Una vez presentada una denuncia penal, corresponde al Poder Ejecutivo, a través de la Procuraduría General de la 
República (PGR), y con el apoyo de la Secretaría de la Función Pública, hacer la investigación criminal. 
 
Es en esta etapa, cuando la estafeta pasa de la ASF al Ejecutivo, donde se rompe por completo el ciclo de la 
rendición de cuentas. En México nadie va a la cárcel por hacer mal uso de los recursos públicos; del hallazgo de 
una irregularidad prácticamente nunca se llega al castigo, menos todavía a encarcelar a alguien. 
 
De los funcionarios públicos denunciados penalmente durante el 2010 por la ASF ninguno ha sido procesado. 
Tampoco los denunciados en 2009, ni los denunciados en 2008. 
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¿Qué responde la PGR ante esto? Que está "integrando las averiguaciones". 
 
¿Y cuándo terminan de integrar las averiguaciones? 
 
En poco más de una década de vida, la ASF ha presentado 75 denuncias de hechos ante la PGR y la Secretaría de la 
Función Pública; de ese total sólo el 7.3 por ciento ha llegado a los tribunales. Todo lo demás está "en proceso". 
 
Todas las denuncias penales que se han presentado durante el sexenio del Presidente Felipe Calderón están "en 
integración del Ministerio Público" y esa etapa puede durar una eternidad hasta que los delitos prescriban, hasta 
que no haya nada que hacer contra quienes defraudaron el patrimonio público. 
 
La ASF puede hacer observaciones, cuestionar y denunciar, pero de poco sirve si desde el Ejecutivo no hay quien 
cierre la pinza. Si en 10 años no hemos podido tener esta contraparte indispensable para que el trabajo de la ASF 
rinda sus frutos, ¿no será tiempo de buscar algo distinto? 
 
Dentro de las supuestas prácticas prioritarias de la Función Pública está el "inhibir y sancionar las prácticas 
corruptas". En realidad no hace ni una cosa ni la otra. 
 
No en balde va ganando fuerza la idea de que, siendo la ASF un órgano con completa autonomía con respecto del 
Ejecutivo y que en la práctica ha probado ser más proactivo en el combate a la corrupción, este organismo pueda 
absorber funciones de la Secretaría de la Función Pública, algunas de la cuales ya son duplicadas por los dos 
órganos. 
 
Lo que la Secretaría de la Función Pública dice hacer es: 
  
- Promover la cultura de la legalidad y el aprecio por la rendición de cuentas. 
- Ampliar la cobertura, impacto y efecto preventivo de la fiscalización a la gestión pública. 
- Inhibir y sancionar las prácticas corruptas. 
- Articular estructuras profesionales, eficientes y eficaces del gobierno. 
- Mejorar la regulación, la gestión y los procesos de la Administración Pública Federal (APF). 
- Optimizar el uso y aprovechamiento de los inmuebles federales. 
 
Para hacer esto (en el papel) en 2011 a la Secretaría de la Función Pública le dimos más de mil 300 millones de 
pesos. Pero ya sabemos que no lo va a hacer. 
 
Hoy mismo podemos desaparecer a la Función Pública y no pasa nada. Absolutamente nada. 
 
Necesitamos darle este dinero y los dientes a las ASF para que sus hallazgos lleguen hasta las últimas 
consecuencias. Nos urge un órgano público capaz de transmitir el único mensaje que habrá de inhibir la 
corrupción: en México, el que la hace la paga. 
 
  
juanciudadano@juanciudadano.com 
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TOLVANERA / La doctrina 
 
Roberto Zamarripa 
 
(28 febrero 2011).- Yo solo sé que sé la neta, dijo Sócrates Rizzo cuando disertaba de asuntos fiscales y terminó 
con el asunto clave de la recaudación: el narcotráfico. 
 
El ex gobernador de Nuevo León dijo ante estudiantes coahuilenses durante su conferencia "Federalismo y 
relaciones fiscales gubernamentales", que los gobiernos priistas sí sabían cómo hacerlo a partir de un Estado 
fuerte, un Presidente fuerte, una Procuraduría fuerte y un Ejército implacable. "De alguna manera les decían: 'Tú 
pasas por aquí, tú por aquí, tú por aquí, pero no me toques aquí estos lugares'", dijo con soltura. 
 
"Lo que controlaban los gobiernos priistas era que ese tráfico no perturbara la paz social", acuñó (Reforma, 
24/02/11). 
 
El narcotráfico en México surge en el contexto de un gobierno de partido de Estado, donde no se movía una hoja -
ni de la planta de mariguana- sin la autorización presidencial. Así crecieron muchos de los negocios lícitos e 
ilícitos. 
 
En las actividades ilícitas había un obvio encarecimiento. Dada la ilegalidad de la actividad (contrabando, robo de 
autos o tráfico de drogas) el precio por ejercer el acto de omisión era mucho mayor. Los delincuentes pagaban más 
por los derechos de piso que cobraba la autoridad. Si osaba denunciarlo, simplemente perdería la concesión. 
 
El Estado fuerte de la Doctrina Rizzo era el partido de Estado corrupto que tutelaba la actividad económica y que 
incluso generó la informalidad no solo como negocio sino como arena de control político. Los ambulantes entre los 
setenta y ochenta se convirtieron en un poderosísimo sector de apoyo para el autoritarismo priista. 
 
Conforme la Doctrina Rizzo, los funcionarios de gobierno decían por dónde debería transitar la droga. Pronto, los 
jefes militares y policiacos entendieron el negocio. Para los setenta, el narcotráfico dejó de ser una mera actividad 
rural para convertirse en una gran industria que respondía a las demandas de consumo en Estados Unidos. Varios 
comandantes de la policía política, la Dirección Federal de Seguridad, se convirtieron en capos de cárteles. Desde 
su posición de gobierno se encumbraron en la mafia criminal. Igual sucedió con generales y oficiales del Ejército. 
 
La alternancia en la Presidencia de la República efectivamente desmadejó la vieja manera de entendimiento entre 
el gobierno y los criminales. Pero algunos cárteles también entendieron que la expansión de su negocio criminal 
requeriría del entendimiento con los políticos de otros partidos, no solamente del PRI. 
 
La corrupción se extendió a todas las organizaciones políticas (PRI, PAN, PRD) en sus gobiernos locales e incluso 
sus legisladores, pero con una variante fundamental: las órdenes ya no las daría el gobierno sino los mafiosos (ver 
el libro Confesiones de un sicario, de Juan Carlos Reyna, donde un ex lugarteniente criminal revela episodios 
donde los capos imponían las condiciones a los responsables de la política antidrogas). 
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Los cárteles han ocupado actividades que antes eran exclusivas del Estado o bien que correspondían a la Iniciativa 
Privada. Cobran impuestos, controlan la falsificación de infinidad de bienes y productos, son amos de la piratería y 
hasta de los vendedores informales que antes estaban adocenados a un partido. Nombran jefes policiacos y hasta 
candidatos a cargos públicos. Controlan las fronteras, las rutas de migrantes, establecen las reglas para la venta de 
productos, dominan la vida nocturna de las ciudades. 
 
Ni el Estado ni sus instituciones actúan en la regulación de los conflictos, mucho menos en la inhibición de las 
acciones criminales. Ante la imposibilidad de resolverse por vías institucionales, los asuntos públicos y la vida de 
la comunidad quedan a merced de los cárteles. 
 
Los gobernadores formados en la Doctrina Rizzo claman por el rescate federal mientras la gobernabilidad de sus 
entidades está trastocada. César Duarte en Chihuahua solo mira el desfile de ataúdes de activistas y ciudadanos; 
los gobernadores priistas de San Luis Potosí y Zacatecas, surgidos de una alternancia política, tienen un evidente 
desborde de las acciones del crimen organizado. 
 
El 89 por ciento de los 34 mil homicidios por la narcoviolencia en los cuatro años de gobierno calderonista son 
asuntos del fuero común, es decir, del ámbito de los gobiernos estatales. Las procuradurías estatales poco hacen 
por castigar esas ejecuciones. 
 
La Doctrina Rizzo suponía el control del gobierno de las actividades criminales. Complicidad confesa. La Doctrina 
Duarte es la antítesis. Complicidad por omisión. Gobernantes de rodillas, implorando ayuda federal pero reacios a 
resolver lo que juraron hacer cuando llegaron al poder: cumplir con la Constitución. 
 
  
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(28 febrero 2011).- TODA una multitud se prepara para acudir a la toma de posesión de Humberto Moreira 
como nuevo dirigente nacional del PRI... bueno, al menos ésa es la orden que recibieron los alcaldes coahuilenses. 
 
DICEN los enterados que los operadores del ex gobernador le pidieron a los ediles que se pongan guapos para el 4 
de marzo. 
 
ESE día, Moreira relevará a Beatriz Paredes y se le está organizando un arribo apoteósico, muy al estilo de la vieja 
escuela priista. 
 
LOS ALCALDES de Saltillo, Piedras Negras, Monclova, Ramos Arizpe, Torreón, entre otros, recibieron línea de 
enviar camiones llenos de militantes a Querétaro, para darle calor al nuevo líder en su toma de posesión. 
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PERO QUE nadie hable de acarreo ni populismo: los priistas lo llaman estrategia de movilización de masas para 
fortalecer el aplausómetro y el matracómetro. 
 
UNA VEZ que asumió la presidencia de la Comisión de Defensa Nacional en San Lázaro, el diputado Rogelio 
Cerda se encontró con un buen número de pendientes. 
 
ENTRE los muchos expedientes a los que deberá darles curso destacan dos: el primero es el que se refiere a la 
legislación sobre cuándo se aplicaría el fuero militar, y cuándo el fuero común, para juzgar a los soldados que 
incurran en presuntos delitos en el desempeño de sus funciones. 
 
EL OTRO ASUNTO que les está calando fuerte a los verde olivo es el de los dineros. Y es que cuando hacen 
confiscaciones de efectivo la ley dispone que se reparta entre la PGR, Salud y Seguridad Pública. 
 
Y AUNQUE hayan tenido un papel protagónico en dichas confiscaciones de dinero, los militares se quedan como 
el chinito: nomás milando. 
 
ASÍ QUE por falta de chamba no podrá quejarse el diputado Cerda. 
 
EL JUEVES, César Duarte, gobernador de Chihuahua, se entrevistó con Sara Salazar, madre de la activista 
Josefina Reyes Salazar, asesinada en 2010.  
 
DESPUÉS de varios intentos, la señora logró que el priista la recibiera para pedirle su apoyo en el caso de sus hijos 
Magdalena y Elías Reyes Salazar, y la esposa de este último, Luisa Ornelas, secuestrados el pasado 7 de febrero. 
 
SIN EMBARGO, Duarte platicó con la señora sólo ¡10 minutos! La despachó rápidamente sin darle solución a su 
angustia. 
 
UN DÍAS DESPUÉS fueron hallados los cadáveres de los plagiados. 
 
PARECE que al gobernador se le olvidó uno de sus lemas que decía: "César cerca de la gente". ¿O es que acaso 
nada más aplicaba cuando estaba en campaña? Es pregunta con buena memoria. 
 
ENTRE QUE son peras perredistas y manzanas blanquiazules, el que ya se declara listo para hacer campaña en el 
Estado de México es el panista Luis Felipe Bravo Mena. 
 
EN LO QUE se lleva a cabo la consulta ciudadana para determinar si habrá o no alianza anti Peña, el ex dirigente 
nacional empezó a hacer amarres. 
 
HACE APENAS unos días tuvo una reunión con una nada despreciable estructura territorial integrada por 300 
"operadores en tierra", que es como llaman ahora a quienes hacen la talacha electoral. 
 
AHORA nomás le falta a Bravo Mena saber si irán de la mano con el PRD o si le dan oportunidad de lanzarse por 
su cuenta. 




